

SOBRE LOS AUTORES

Ignacio Arizu

Abogado por la Universidad Austral y candidato a L.L.M. en Derecho Constitucional por la misma universidad. Diplomado en Derecho Constitucional Profundizado y en Teoría del Derecho y Argumentación Jurídica. Se desempeña como ayudante de cátedra de Derecho Constitucional II en la Universidad Austral. Ha publicado “Lo que queda de la Constitución: cuidado con las mayorías ocasionales” en la revista *En Disidencia* (Universidad de San Andrés).
Correo electrónico: iarizu@mail.austral.edu.ar

Jeremías Brusau

Abogado (Universidad de Buenos Aires). Master of Laws (LL.M.) (University of Georgia School of Law). Magíster en Derecho Penal (Universidad Torcuato Di Tella).
Correo electrónico: jbrusau@hotmail.com

C. Ignacio de Casas

Abogado (Universidad de Mendoza) con diploma en Derechos Económicos, Sociales y Culturales (Universidad de La Rioja, España, y Collège Universitaire Henry Dunant). Master of Studies in International Human Rights Law (University of Oxford). Doctor en Derecho (Universidad Austral). Profesor adjunto de Derecho Internacional Público y director ejecutivo de la Diplomatura en Derechos Humanos (Universidad Austral). Es socio en Southern Lights Group (Mendoza, Argentina) y fundador y vicepresidente del Centro Latinoamericano de Derechos Humanos. Es autor de numerosos artículos y capítulos de libros de su especialidad en publicaciones nacionales e internacionales. Es integrante del Instituto de Derecho Internacional Público (Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Buenos Aires), miembro del Steering Committee de la Law and Development Research Network (LDRN), del Comité Científico del Osservatorio Internazionale sui Diritti Fondamentali (Bologna, Italia) y de la European Society of International Law. Es coeditor jefe de la Revista Internacional de Derechos Humanos (CLADH y Universidad Austral).
Correo electrónico: idecasas@austral.edu.ar
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9479-773X>

Ignacio M. de la Riva

Abogado (UBA). Magíster en Derecho Administrativo (Universidad Austral). Doctor en Derecho (Universidad de Valladolid, España). Profesor titular ordinario de Derecho Administrativo (Facultad de Derecho, Universidad Católica Argentina). Director de la Maestría en Derecho Administrativo Económico (Universidad Católica Argentina), donde imparte las materias Dominio Público e Infraestructuras e Intervención Administrativa en la Economía. Profesor invitado en la Universidad de Valladolid (España), en la Universidad de Piura (Perú) y en la Universidad Católica de Valparaíso (Chile) y en numerosas universidades argentinas. Autor de dos libros (Ayudas públicas y Derecho de las infraestructuras) y de más de medio centenar de artículos sobre diversos temas de su especialidad. Ejerce su actividad profesional en el Estudio Cassagne - Abogados como consultor externo.
Correo electrónico: idlr@cassagne.com.ar
ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-57298723>

Mariano Gagliardo

Doctor en Ciencias Jurídicas. Miembro titular en la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Buenos Aires. Publicista jurídico. Ejerce su profesión en CABA.
Correo electrónico: estudio@glc-abogados.com.ar

Manuel José García-Mansilla

Abogado (Universidad del Salvador). Master of Laws (LL.M.) en Georgetown University Law Center. Doctor en Derecho (calificación *summa cum laude*, Universidad Austral). Profesor de grado y

posgrado (Facultad de Derecho, Universidad Austral). Miembro de la Asociación Argentina de Derecho Constitucional, del Instituto de Política Constitucional de la Academia Nacional de Ciencias Morales y Políticas, del Instituto “Segundo V. Linares Quintana” de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales y miembro individual de la International Association of Constitutional Law. Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad Austral.

Correo electrónico: MGarciaMansilla@austral.edu.ar

María Eugenia Goya

Abogada con especialización en Derecho Internacional Público (Universidad de Buenos Aires). Maestría en Relaciones Internacionales (Universidad de Buenos Aires). Programa de Gobernabilidad, Gerencia Política y Gestión Pública (Universidad de San Andrés). Becaria del Instituto del Servicio Exterior de la Nación (2019- 2020). Profesora titular a cargo de Derecho Consular y Diplomático (Licenciatura en Relaciones Internacionales, Universidad Austral, 2022). Actualmente se desempeña en la Dirección General de Consejería Legal, Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la Nación.

Correo electrónico: euge.goya@gmail.com

Carlos I. Massini-Correas

Abogado, doctor en Ciencias Jurídicas y Sociales y doctor en Filosofía. Catedrático de Filosofía Jurídica en la Universidad de Mendoza (Argentina), donde dirige el Instituto de Filosofía Práctica. En el nivel de posgrado, es profesor de los doctorados de la Universidad Austral de Buenos Aires, de la Universidad Panamericana de México y de la Universidad de Los Andes de Santiago de Chile. Se desempeñó como investigador principal del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas (CONICET), como director del Doctorado en Derecho de la Universidad Católica de Santa Fe y como secretario académico de la Universidad de Mendoza. Tiene publicados 30 libros y más de 200 artículos en América y en Europa sobre temas de filosofía del derecho, filosofía política, ética y bioética. Entre los últimos libros publicados cabe destacar: Alternativas de la ética contemporánea. Constructivismo y realismo ético (Rialp, 2019); Jurisprudencia analítica y derecho natural. Análisis del pensamiento filosófico de John Finnis (Marcial Pons, 2019) y Dignidad humana, derechos humanos y derecho a la vida (UNAM, 2020). Ha sido Visiting Scholar en las universidades de Múnster, París, Navarra, La Coruña, Notre Dame-Indiana, Panamericana de México, De los Andes de Santiago de Chile, entre otras.

Correo electrónico: carlos.massini@um.edu.ar

María Verónica Nolazco

Abogada (diploma de honor, UCA, 2010). Bachiller en Leyes (LL.B., Universidad de Londres, 2013). Máster en Derecho (LL.M., Universidad Austral, 2022). Profesora de Derecho Constitucional e Historia del Derecho (Universidad Austral). Coordinadora académica del Departamento de Derecho Constitucional y de la Maestría en Derecho (LL.M., Universidad Austral). Premio a la Excelencia Académica (Colegio de Abogados de la Capital Federal, 2010). Programa de Liderazgo Parlamentario organizado por la Red de Mujeres por la Democracia (Women’s Democracy Network, 2021).

Correo electrónico: vnolazco@austral.edu.ar

Iván F. Romero Verdún

Abogado y docente de Elementos de Derecho Administrativo (Facultad de Derecho, Universidad de Buenos Aires). Magíster en Derecho Administrativo (Universidad Austral). Maestrando en Derecho y Economía (Universidad Torcuato Di Tella).

Correo electrónico: ivan.rvk@gmail.com

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0837-2541>

Ada Inés Sánchez Echevarría

Abogada (Universidad Católica Argentina) con doctorado en Ciencias Jurídicas (Universidad Católica Argentina, tesis en desarrollo) y maestría en Relaciones Internacionales (Universidad de Buenos Aires, tesis en desarrollo). Ha sido docente en el curso de posgrado “Temas y debates actuales del derecho internacional público” (Universidad Católica Argentina) y profesora adscripta de Derecho Internacional Público (Universidad Católica Argentina). Asimismo, se ha formado en la Universidad de Leiden, en la Academia de Derecho Internacional de La Haya y en la Universidad de Genève, entre otras. Es autora de diversas publicaciones de su especialidad.

Correo electrónico: adainessancheze@gmail.com

Alfonso Santiago

Abogado y doctor en Derecho (Universidad de Buenos Aires). Profesor titular de Derecho Constitucional (Facultad de Derecho, Universidad Austral). Ha sido vicedecano de la Facultad de Derecho de la Universidad Austral (1991-1999) y vicerrector de Asuntos Académicos de la misma Universidad (2011-2014). Actualmente es director de la Escuela de Política, Gobierno y Relaciones Internacionales de la Universidad Austral. Es miembro titular de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales Buenos Aires y director de su Instituto de Derecho Constitucional, miembro correspondiente de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España, de la Academia Paulista de Letras Jurídicas (San Pablo, Brasil), miembro de honor de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Granada (España) y de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Extremadura (España). Es miembro correspondiente de la Unión de Juristas de Cuba y de la Mesa Directiva de la Conferencia Permanente de Academias Jurídicas Iberoamericanas. Es autor de veintitrés libros (Tratado de la delegación legislativa, 2003; Historia de la Corte Suprema argentina, 2014; Historia de la Corte Interamericana de Derechos humanos (1978-2018), 2018; Derecho constitucional y políticas públicas, 2023, entre otros) y ha publicado más de cien trabajos sobre temas de derecho constitucional en distintas revistas jurídicas nacionales e internacionales. Ha dictado clases y conferencias en universidades de Europa, Estados Unidos y América Latina y ha sido asesor del Congreso de la Nación Argentina, de la Procuración del Tesoro, del Ministerio de Modernización, de la Nación, de la Provincia de San Luis, de la Convención Constituyente de la Provincia de Santiago del Estero de 2005 y de la Legislatura de la Ciudad Autónoma de la Ciudad de Buenos Aires. Es conjuuez de la Cámara Contencioso-Administrativa y Tributaria de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. En 2021, fue designado Personalidad Jurídica Destacada en el ámbito del Derecho por la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Correo electrónico: asantiago@austral.edu.ar

Leonardo Augusto Schonfeld

Abogado. Doctorando en Derecho. Investigador y profesor adjunto de Filosofía del Derecho e Introducción al Derecho (Facultad Teresa de Ávila, Universidad Católica Argentina). Ha publicado más de una decena de artículos científicos en revistas con referato de alcance internacional y artículos de divulgación en Argentina y Perú.

Correo electrónico: leonardoschonfeld@uca.edu.ar

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2997-2172>

Agustín Ulivarri Rodi

Abogado y especialista en Ciencias Penales (Universidad Católica de Salta). Jefe de despacho -relator- de la Secretaría Penal y de Lesa Humanidad de la Cámara Federal de Apelaciones de Salta. Exasistente de la Secretaría Legal de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Joven Sobresaliente de la provincia de Salta (edición 2018) de la Junior Chamber International (JCI), nominado por el delegado del Instituto Nacional contra la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo (INADI). Se desempeñó como profesor de Historia Constitucional Argentina y Aproximación al Derecho Público en las carreras de Abogacía y Escribanía (Universidad Católica de Salta).

Correo electrónico: agustinulivarri@hotmail.com
ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8686-6259>

Alan Vargas Lima

Abogado Especialista en Derecho Constitucional y Procedimientos Constitucionales (UMSA). Miembro de la Academia Boliviana de Estudios Constitucionales, del Instituto Iberoamericano de Derecho Procesal Constitucional – Sección Nacional (Bolivia), del Instituto Latinoamericano de Investigación y Capacitación Jurídica (LATIN IURIS, Bolivia) y de la Asociación Euroamericana de Derechos Fundamentales (ASDEFUN, Bolivia). Miembro Honorario del Consejo Académico de la Sociedad Filosofía y Estado Constitucional (APEX IURIS, Perú). Director adjunto del Centro Iberoamericano de Investigaciones Jurídicas y Sociales (CIIJUS, México) Capítulo Bolivia. Miembro adjunto de la Asociación Argentina de Justicia Constitucional (AAJC, Argentina). Coordinador del Observatorio de Justicia Constitucional de la Asociación Juristas de Iberoamérica (ASJURIB, España). Secretario académico de la Asociación Boliviana de Derecho Procesal Constitucional.
Correo electrónico: alanvargas4784@gmail.com
ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6372-7870>

